
 

 
 
 
 
 
 
 

 
   

Informe del Grupo Básico  
del Foro Consultivo sobre la reunión 
celebrada el 12 de septiembre de 2013 

 

 

 

 

 

1.  El Grupo  Básico,  presidido  por  el Director  Ejecutivo,  Sr.  Robério Oliveira  Silva,  en 

ausencia del Presidente y del Vicepresidente, celebró su cuarta reunión a tenor del Acuerdo 

Internacional del Café de 2007 en Belo Horizonte (Brazil) el 12 de septiembre de 2013. 

 

Tema 1:     Aprobación del Orden del Día 

 

2.  El Grupo aprobó el Orden del Día provisional que figura en el documento CG‐11/13 

Rev.  1  y  tomó  nota  del  documento  CG‐13/13  en  el  que  figura  una  comunicación  de  la 

Alianza Financiera para el Comercio Sostenible (FAST) con contribuciones para la reunión. 

 

Tema 2:    Informe de la última reunión del Grupo Básico 

 

3.  El Grupo tomó nota del informe de la tercera reunión del Grupo Básico que figura en 

el documento CG‐10/13. 

 

Tema 3:     3er Foro Consultivo sobre Financiación del Sector Cafetero 

 

4.  El  facilitador del  Foro,  Sr. Robert Nelson, de  la Asociación Nacional del Café de  los  

EE  UU  (ANC),  informó  acerca  del  3er  Foro  que  tuvo  lugar  en  Belo  Horizonte  el  10  de 

septiembre de 2013 sobre el tema de agregación de los agricultores.  Manifestó su aprecio a 

la  Asociación  Nacional  Japonesa  del  Café  (AJCA)  y  al  Banco  Mundial  por  su  generoso 

patrocinio  del  evento.    La  Organización  Internacional  del  Café  (OIC)  había  adoptado  una 

metodología diferente para el evento, que había consistido en que 22 expertos en ese campo 

trabajasen con 12 grupos pequeños y examinasen estudios de casos prácticos preparados por 

el  Organismo  de  los  EE  UU  para  el  Desarrollo  Internacional  (USAID)  y  la  NCBA  Clusa 

International  sobre  temas  que  abarcaron  desde  la  fase  previa  al  establecimiento  de 
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cooperativas hasta las cooperativas maduras.  En la primera parte del Foro los grupos pequeños 

habían debatido preguntas acerca de  los estudios de casos prácticos y recopilado  información 

surgida de esos debates.  La segunda parte del Foro había consistido en una sesión de brote de 

ideas  acerca  de  la  visión  de  que  todos  los  productores  partipasen  en  organizaciones  de 

agricultores.    Los  delegados  habían  identificado más  de  100  fuerzas  impulsoras  que  podían 

facilitar  la  realización  de  esa  visión  y más  de  80  fuerzas  refrenadoras.    Después  se  habían 

identificado tres  fuerzas  impulsoras principales y cuatro  fuerzas refrenadoras principales.   Las 

principales fuerzas impulsoras eran incentivos de mercado para organizar a los agricultores, que 

incluían  compradores  comunes; ejemplos de organización de  agricultores que habían  tenido 

éxito  y  podrían  ser  usados  para  estimular  la  creación  de  organizaciones  de  agricultores;  e 

información  acerca  de  habilidad  administrativa  y  dotes  de  mando.    Entre  las  fuerzas 

refrenadoras destacaban la falta de participación de las mujeres, la falta de educación acerca de 

cooperativas,  los marcos  jurídicos  deficientes  y  la  corrupción,  y  la  aversión  al  riesgo.    Si  se 

pudiesen  crear  programas  para  fortalecer  las  fuerzas  impulsoras  y  debilitar  las  fuerzas 

refrenadoras, eso podría  facilitar  la creación de organizaciones de agricultores.   La Secretaría 

prepararía  las actas del Foro y pondría de relieve  las  fuerzas  impulsoras y  refrenadoras, para 

ayudar al Grupo Básico a decidir acerca de las estrategias idóneas que podrían ser aplicadas, o 

bien  por  la OIC,  o  por  instituciones  pertinentes  y  que  la OIC  actuase  como  catalizadora  en 

cuanto a alentar que participasen en esa esfera.  Las actas también harían posible que el Grupo 

Básico identificase esferas que deberían ser examinadas más a fondo y a pensar en el próximo 

Foro y tema. 

 

5.  El Grupo  tomó  nota  de  esa  información  y manifestó  su  aprecio  al  Sr. Nelson  por  la 

función que había desempeñado en cuanto a coordinar la preparación del 3er Foro y facilitarlo, y 

manifestó  también  su aprecio a  los expertos que habían participado, y a  la AJCA y al Banco 

Mundial por su generoso patrocinio que había hecho posible celebrar el evento. 

 

Tema 4:     Estudios sobre riesgo y financiación en el sector cafetero 

 

6.  El representante del Banco Mundial, Sr. Roy Parizat, presentó el documento CG‐12/13 

en  el  que  figuraba  un  informe  sobre  los  avances  realizados  en  la  preparación  de  estudios 

sobre riesgo y financiación en el sector cafetero encaminados a identificar cómo la mejora en 

la gestión del  riesgo podría  facilitar acceso a  financiación para el  sector cafetero y cómo  la 

mejora en  financiación podría ayudar a  los productores a gestionar el  riesgo.   Mediante  la 

facilitación de  información acerca de mejores prácticas en todo el mundo, podrían repetirse 

programas  innovadores en otros países  y ayudar a aumentar  la  financiación para el  sector 

cafetero mundial.  Un equipo estaba trabajando con la OIC y los Miembros en la recopilación 

de información para los estudios procedente de una serie de fuentes.  Las organizaciones no 

gubernamentales  (ONG)  y el  sector privado habían  creado  algunos programas  innovadores 
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que tenían potencial de ampliación.  Las conclusiones iniciales indicaban que el riesgo era uno 

de  los principales factores que  limitaban el acceso a financiación y aumentaban  los costos.  

Los prestamistas institucionales no siempre comprendían del todo al sector y los riesgos que 

entrañaba, y erraban por exceso de cautela, o bien no prestando o prestando en cantidades 

insuficientes.   Se precisaba  labor tanto en  la esfera de  la demanda como en  la de  la oferta 

para superar algunos de  los obstáculos al acceso a  financiación.   Las conclusiones  iniciales 

también habían  identificado  la necesidad de  financiación en toda  la cadena de valor, para 

los elaboradores,  comerciantes, exportadores  así  como para  los productores.   Había más 

financiación  disponible  en  la  parte  con  menos  riesgo  de  la  cadena  de  la  oferta, 

concretamente en el  campo de  la  importación, donde había  valores más elevados  y más 

medios de reducir el riesgo para los prestamistas usando garantía, etc.  Había necesidad de 

identificar maneras  de  reducir  el  riesgo  en  la  parte  de  la  cadena  correspondiente  a  la 

producción, para aumentar el acceso a financiación.   Los productores necesitaban tambíén 

apoyo para comprender cómo  tener acceso a  fuentes de  financiación que estaban menos 

utilizadas de  lo debido.   Aunque a menudo estaba disponible financiación de temporada a 

corto plazo, había escasez de financiación de préstamos a medio o largo plazo para invertir 

en  infraestructura,  replantación  y  otras  esferas  que  podrían mejorar  el  rendimiento  y  la 

calidad.  Si se querían conseguir mejoras en esas esferas, era preciso aumentar el volumen 

de  financiación a medio y  largo plazo, que daban  la  impresión de que representaban más 

riesgo.   La agregación era clave para facilitar préstamos a  los productores, dado que podía 

reducir  los  costos  de  transacción  y  aumentar  las  oportunidades  para  los  productores  de 

tener  acceso  a  garantía mediante  el  ascenso  en  la  cadena  de  valor  y  la  disminución  del 

riesgo.   Sin embargo,  los obstáculos que habían sido subrayados en el 3er Foro Consultivo 

impedían que  fuese usada como mecanismo eficaz para mejorar el acceso a  financiación.  

Otra  de  las  conclusiones  era  acerca  de  financiación  alternativa  por  prestamistas  con 

orientación social y comunitaria que estaban usando nuevos métodos que aumentaban  la 

financiación a  los productores.   Esas experiencias podrían trasladarse al sector oficial para 

ayudar a mejorar el acceso a  financiación.   El  informe  final  se centraría en cómo algunos 

programas podrían ser agrandados con apoyo del gobierno y otros participantes. 

 

7.  El Sr. Parizat subrayó la necesidad de obtener datos e información de los Miembros 

acerca  de  actividades  y  programas  de  financiación  y  gestión  del  riesgo  en  sus  países,  en 

especial  en  esferas  como  la  de  regulación,  para  garantizar  que  el  informe  fuese  lo más 

completo posible.  En vez de tres estudios separados, habría ahora un solo informe centrado 

en unos 20 o 30 estudios  innovadores en  los que se demostraría que  las mejores prácticas 

en  financiación y gestión del  riesgo podrían  ser adaptadas para uso en otros países.   Por 

último,  dijo  que  tendría  interés  en  conocer  la  reacción  ante  el  informe  de  los  avances 

realizados y apéndices, e instó a los Miembros a que ayudasen a la preparación del informe 

final identificando y compartiendo programas innovadores en sus países para los estudios. 
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8.  El Grupo  tomó  nota  de  ese  informe  y  de  la  importancia  del  estudio  en  cuanto  a 

facilitar información que podría ayudar a los Miembros a crear estrategias y obtener acceso 

a financiación para el sector cafetero.  Por último, el Grupo tomó nota de que la OIC seguiría 

alentando a los Miembros a que facilitasen datos e información para los estudios. 

 
Tema 5:     Difusión 

 
9.  El Grupo tomó nota de que en el documento CG‐13/13  figuraba una comunicación 

de FAST.  En esa comunicación se hacía un ofrecimiento de ayudar en la difusión del informe 

del 3er Foro y hacerlo  llegar a  los miembros de FAST en 31 países y a asociados en todo el 

mundo por medio de su sitio en  Internet y sus noticieros.   El Grupo mostró  interés en ese 

ofrecimiento, que haría que  las  conclusiones del Foro  llegasen a  instituciones  financieras, 

organizaciones de productores, organismos de certificación y otros participantes clave en el 

sector  cafetero  y  en  la  industria  sostenible.    El  Grupo  tomó  nota  también  de  que  los 

resultados del Foro eran pertinentes a los sectores financiero, agrícola y de desarrollo y de 

que sería útil examinar cómo conseguir que les llegasen los resultados del Foro. 

 
Tema 6:     Consideraciones con respecto a futuros eventos del Foro 

 
10.  El  Grupo  tomó  nota  de  que  los  Miembros  examinarían  en  su  próxima  reunión 

cuestiones tales como  la forma del siguiente Foro, posibles temas, oradores, participantes, 

patrocinio y material e información, una vez que las actas del 3er Foro estuviesen finalizadas. 

 
Tema 7:     Grupo Básico 

 
11.  El Grupo tomó nota de que el Director Ejecutivo organizaría teleconferencias con  la 

Presidenta y expertos del Grupo Básico. 

 
Tema 8:     Próximos pasos 

 
12.  El Grupo tomó nota de que examinaría  los próximos pasos que habría que dar una 

vez que se hubiesen distribuido las actas del Foro. 

 
Tema 9:     Otros asuntos 

 
13.  No se debatieron otros asuntos. 

 
Tema 10:     Fecha de la próxima reunión 

 
14.  El Grupo tomó nota de que  la próxima reunión tendría  lugar en Londres durante el 

112o período de sesiones del Consejo del 3 al 7 de marzo de 2014. 


